
明德工程十週年之行有感 

 

 

這次非常高興能以明德之友的身份參與明德工程十週年慶典並擔任主持人。之前，

我曾經參與過的明德工程的項目是四川崇州的正東街幼兒園，所以這次是我第一

次來到位於廣西融水的項目地點。   

 

明德工程在廣西的項目大多數是在距離縣城幾個小時車程的偏僻小山村，結果這

幾天下來我們做得最多的事情就是坐車或者在車上睡覺。儘管我們去的都是偏僻

小山村，我們每天留宿的融水小縣城卻又一家裝修豪華的四星級大酒店，讓我們

每天回到了可以好好休息，疲勞盡消。 

 

你要問我，那樣坐車多於幹活的跑到山村裡建學校有意義嗎？我的感觸是，即使

我們這樣每次到山村裡都要花費很多時間和路費，助建學校這件事還是很有必要

的。即使那個村莊只有十個小學生，他們也應該有好的課室，也應該有機會接受

基本的教育。教育的機會應該是平等的，無關乎他們是生活在城市還是山村！而

事實上他們不僅是缺課室，其實更缺老師。明德工程現在主要在做的工作是幫助

他們興建校舍，我希望將來我們還能組織大學生去給孩子們上課！ 

 

村里民風淳樸，我們到大保屯文化中心查看施工進度，檢測施工質量，工作時就

把書包等隨身物品就丟在車上，車門大開，都完全不用擔心有小偷。中午，村民

拿出最好的飯菜招待我們，其實只是青菜滾湯和筍干肥豬肉。到了慶典活動的時

候，卻發現來原來整條村的人比我們想象中的多得多，遠近的村民都跑出來參加

我們的慶典，場面熱鬧。我們為十週年活動特別設計的文化衫都不夠派。村民還

精心準備了表演節目。小學生們表演民族舞蹈和手語歌曲感恩的心，看到小朋友

們稚嫩而認真的表情，我當時就想，哪怕他們中只有其中一個能好好學習，將來

的人生能受益於知識的力量，那麼我們做這些義務工作也算值得了。   

 

這次的慶典我們很榮幸可以邀請到香港大學的新任校長馬斐森教授蒞臨。馬斐森

校長給我的感覺是非常親民，答應了來參加就無懼一路顛簸，幾經周折總是堅持

在慶祝當天親臨現場。校長夫婦還跪在地下很有耐心的派禮物給每一個小朋友。

馬斐森校長是英國人，第一次來到中國的山村，對周圍的環境和風土人情都非常

感興趣，還步行深入山村考察一番。在來回的車上，我們有機會可以和校長夫婦

交談，得知他們非常恩愛，皆因他們年輕的時候，生活中的困難，兩個人都能一

起面對，互相支持。 

 

慶典活動之後，我們還參觀了明德工程在融水縣城助建的職校宿舍‘格物樓’。

我們和在校的女學生共進午餐，她們都很活潑熱情的和我們交流。交談中，其中



一個女生問我，香港是不是中國的？因為她看到我們的校長是外國人。我說香港

是中國的，但是香港是一個非常國際化的地方，來自世界各地的人都可以在這個

城市努力追求自己的夢想。這些縣城職校的女生對外界的了解還是相當有限的，

雖然她們都已經用上智能手機，可以隨時上網，可是他們上網主要是使用通信軟

件和網上購物或者是玩網絡遊戲。他們並不習慣上網搜索學習新知識，而中國大

陸對外的網絡封鎖其實也是一定程度局限了他們了解世界。   

 

這次活動，現在的明德工程現在的主力隊員，在校大學生，和曾經的隊員，土木

工程系的各屆校友，可以齊聚一堂，歡暢交談。談到十年前的融水十年後的下里，

十年前的明德工程十年後的明德工程，還有香港土木工程業界的發展，具體的工

程技術。師兄師姐的人生經驗，師弟師妹們的青春朝氣，交相輝映，讓我獲益良

多。 

 

在這明德工程的十年歷程裡，發起人楊教授，其夫人和朋友，還有土木工程系的

教授，尤其是郭大江博士，一直為明德工程勞心勞力，不求回報，不斷付出。沒

有他們的出力就沒有明德工程的今天。感謝他們為明德工程所做的一切！他們也

是我的榜樣，教會我推己及人，盡力幫人的道理！ 

 

十週年的紀念，是回憶，是反思，更是展望！從中我們記起當年的明德人是怎樣

克服困難開始第一個的項目。反思我們平時習以為常的便利生活，對於很多人來

說其實是遙不可及的。我們也展望將來明德工程的新的一頁，新項目即將開展，

一屆一的新同學也即將加入明德的大家庭！ 
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